

rescate y reemplazo facultativo, admitiéndose los alistamientos voluntarios. El ejército, compuesto de 12.000 hombres, puede contar 50.000 en tiempo de guerra. Se adoptan medidas para atenuar los efectos del curso forzoso de los billetes del Banco nacional. Las negociaciones con Turquía para obtener una extensión de la frontera no dan resultado, pues la Puerta no está ya obligada por la acción de las grandes potencias. — El gabinete trata de vencer las vacilaciones de Europa y las negativas de la Puerta, mostrándose capaz de hacer la guerra; el 4 de julio se llama a las reservas del ejército, y el 5 de agosto por decreto de movilización se llama a todos los hombres de veintitres á treinta años. — Cuando el rey abre la legislatura, la elección de presidente de la Cámara deja en minoría al ministro Tricupis. El 25 de octubre, Comunduros forma un nuevo gabinete, mas inclinado aun á la guerra. Al recibir el rey el mensaje de la Cámara (24 noviembre), insiste en la organización del ejército. El proyecto de presupuesto presentado á la Cámara en 5 de diciembre acusa un déficit grave, lo cual no impide que se vote un considerable empréstito.

**Haití.** — En Santo Domingo se elige presidente al cura Merino (12 octubre).

**Holanda.** — La segunda Cámara vota una ley para proteger las marcas de fábrica y de comercio (24 abril). Las cajas de ahorros postales se crean por el modelo de las de Inglaterra (ley del 7 mayo).

— Convenio con Bélgica respecto al camino de hierro de Amberes á Rotterdam. — En una legislatura extraordinaria del 15 de julio al 20 de agosto se votan nuevos impuestos y la reforma del régimen de las escuelas primarias. — Nuevo código penal, suprimiendo la pena de muerte. Presentada una proposición restableciendo la pena capital, la segunda Cámara, reunida en legislatura ordinaria, la vota en contra. Se discute un proyecto de ley con objeto de regular las relaciones económicas de la India con la metrópoli; y desechado el primer artículo por la segunda Cámara, el ministro de las Colonias le retira (18 noviembre). La segunda Cámara rechaza el presupuesto del ministerio de Negocios extranjeros (9 diciembre). — El rey tiene una hija (31 agosto). — La independencia del gran ducado de Luxemburgo se amplía mas aun: no le queda al rey mas que el derecho de nombrar gobernador, y la representación en el extranjero. — El censo del 31 de diciembre de 1880 da por resultado 4.060.580 habitantes. Amsterdam tiene 326.196, Rotterdam 152.000, El Haya 117.000 y el Luxemburgo 16.679.

**Italia.** — La discusión del proyecto de ley para la supresión del impuesto sobre la molienda ocasiona un desacuerdo entre las Cáma-

ras, que aplazan sus sesiones (26 enero). Cuando se abre de nuevo la legislatura, el gabinete Cairoli es atacado por el partido de Crispi, coaligado con la derecha. Crispi (15 marzo) reprocha á este ministerio que no haya cumplido sus promesas respecto á reformas interiores; y el gabinete Cairoli denuncia las agitaciones del partido de la *Italia irredenta*. Despues presenta su dimision; pero no pudiendo ser reemplazado, continúa al frente de los negocios hasta decretar la disolución (2 mayo). Las elecciones generales de mayo cambian poco el estado de cosas. En la legislatura que se prolonga hasta el 17 de julio, la izquierda disidente vota tan pronto á favor del ministerio como en contra; los diputados adoptan el proyecto del gobierno para la abolición gradual del impuesto sobre la molienda entre el 1.º de setiembre de 1880 y el 1.º de enero de 1884. El Senado debe deliberar. — El viaje de Garibaldi á Génova y á Milan con motivo de un proceso contra su hijo Menotti es objeto de medidas de precaución, pero sin violencia, y la tranquilidad se conserva. La celebración por los amigos de Garibaldi (4 noviembre) del aniversario de Mentana, donde en 1867 fué derrotado por franceses y pontificios, es una señal de las disposiciones contra Francia. — Disgusto en Italia por los progresos de la influencia francesa en Túnez. La diplomacia italiana toma una parte activa en las negociaciones de Oriente respecto á Grecia y el Montenegro. — Cuando se abre de nuevo la legislatura, en 15 de noviembre, el gabinete Cairoli obtiene en la segunda Cámara despues de varias interpelaciones una votación favorable por 211 votos contra 188. — El diputado Zanardelli entrega su informe sobre el proyecto de reforma electoral (24 diciembre). — Del ministerio de Instrucción pública se encarga Bacelli en sustitución de De Sanctis (29 diciembre).

**Méjico.** — La trasmisión de los poderes presidenciales se hace conforme á la ley y con calma (1.º diciembre), pasando de manos del general Porfirio Diaz, que ha cumplido el término legal, á las del general Manuel Gonzalez, elegido el 11 de julio por cuatro años. Era su partidario mas adicto y celoso, y Diaz acepta un lugar en el gabinete. — Siendo Diaz todavía presidente, se reanudan las relaciones diplomáticas con Francia (octubre).

**Portugal.** — El gabinete Braamcamps negocia con Inglaterra para obtener una adición al tratado llamado de Lorenzo Marquez (tierra del Africa austral, cerca de la bahía de Delagoa), que satisface á la opinión pública; nuevo protocolo el 31 de diciembre. — Se prescriben medidas para impedir el establecimiento de los jesuitas que han salido de Francia (noviembre). — Grandes fiestas en Lisboa por el

trecentenario de Camoens: con este motivo se reúne un congreso europeo de letrados y de sábios.

**Rumanía.** — La independencia del principado es reconocida por Alemania, Inglaterra y Francia, que habian diferido á causa de la cuestión de la naturalización de los judíos. Ley para el ejército (12 abril). El príncipe Carlos y su esposa, despues de haber ido á Sigmaringen, cuna de la casa real (10 agosto), visitan al emperador de Austria en Ischi. — El 21 de octubre se celebra una entrevista en Rustchuk con el príncipe Alejandro de Bulgaria. — Al abrirse las Cámaras (27 noviembre) el príncipe promete proteger los intereses de la nación en el Bajo Danubio, donde se reúne (en Galatz) la comisión europea internacional, y propone, para regular la sucesión al trono, á falta de sus hijos directos, llamar á uno de los de su hermano mayor, Leopoldo de Hohenzollern. — El 2 de diciembre atentado contra la vida del presidente del Consejo, Juan Bratiano. — Las Cámaras aprueban el proyecto de sucesión (fin diciembre).

**Rusia.** — El mismo estado de anarquía, y conspiraciones sin cesar renovadas, que escapan á la vigilancia de la policía; los comités secretos dictan sentencias de muerte que son ejecutadas con seguridad. Poco tiempo despues de haber llegado la emperatriz del Mediodía de Francia, muy enferma aun, á su palacio de invierno en San Petersburgo, donde morirá el 4 de junio, se comete un atentado contra la vida del emperador (17 febrero) por medio de una explosión de dinamita: el monarca queda ileso, pero muchos soldados de la guardia perecen en ella. Se adoptan nuevas medidas de represión sangrienta, confirniéndose poderes extraordinarios al general Melikoff como presidente de una comisión ejecutiva superior. El mismo Melikoff es objeto de una tentativa de asesinato el 4 de marzo. — Presunto cómplice del atentado del 1.º de diciembre de 1879, Hartmann ha sido detenido en París el 15 de febrero; y se pide la extradición, que es negada por el gobierno francés por falta de pruebas (6 marzo); llevado á la frontera, pasa á Inglaterra. — Dos de los autores del crimen del 17 de febrero y los cómplices del atentado del 1.º de diciembre sufren la pena de muerte. — El gobierno modifica el régimen de represión, renuncia á la comisión ejecutiva superior, y agrega el servicio de la alta policía al ministerio del Interior, del que se nombra titular al general Loris Melikoff (20 agosto). Melikoff acompaña al emperador en su viaje á Livadia (29 agosto), donde estará largo tiempo ausente de San Petersburgo. — Reformas en el régimen de los impuestos por el ministro de Hacienda Abaza, que sucede al general Greigh (noviembre); el impuesto de la sal se sustituye por otro

sobre las patentes y por un aumento de 10 por ciento sobre los derechos de importación (30 diciembre), lo cual perjudica al comercio con los imperios de Alemania y Austria. — El emperador vuelve á San Petersburgo en 3 de diciembre. — Tumultos en la universidad de Moscow. — Habiendo desechado el Gobierno chino el tratado celebrado, muy ventajoso para Rusia, respecto al territorio de Kouldja (cuenca del Illi, al Este de los Tanguses), es inminente la guerra, pero se entablan nuevas negociaciones. — Se prepara una expedición contra los turcomanos tekkes de la costa del Caspio por el general Skobeleff, y en Samarkanda por el general Koukapatkine.

**Servia.** — El principado, despues de comenzar la lucha con los rusos (1877), se halla en manos del ministro Ristich, que ejerce la mayor influencia sobre el príncipe Milano y la Cámara. Como Austria quiere imponer su tutela, Ristich se resiste y se niega á consentir en un tratado de comercio, prometido en los convenios del 8 de julio de 1878, por el que se concedían al Austria los derechos de nación mas favorecida. El príncipe Milano hace inútiles viajes á Viena é Ischi con objeto de facilitar las relaciones. El ministro atrae á toda la Cámara (julio) á su opinión. Los comisionados serbios salen de Viena el 24 de agosto, y Austria amenaza á Servia con un bloqueo aduanero (17 octubre). En su consecuencia, Ristich cae del poder (21 octubre). El nuevo gabinete, presidido por Pirotianatz, apela á la disolución de la Cámara (6 noviembre). La mayoría obtenida por las elecciones del 12 de diciembre es mas conciliadora, y en ella hay pocos partidarios de Ristich. Austria obtiene para su comercio las ventajas que pedía. — El censo del 31 de diciembre de 1880 da 1,700.000 habitantes.

**Suecia y Noruega.** — Exito afortunado del viaje de circunnavegación por los mares del Norte por el *Vega*, dirigido por el baron de Nordenfjöld. Ha descubierto el paso del Nordeste. Habiendo salido de Noruega, llega por un mar libre á las costas de Siberia, y rodeando toda el Asia, penetra en el Mediterráneo por el Canal de Suez. Es acogido con gran entusiasmo en toda Europa y en París en la semana de Pascua, á su regreso á Estocolmo, en 24 de abril. — Las Cámaras de Suecia no se entienden respecto á la organización del servicio militar, que se quiere hacer personal y obligatorio hasta la edad de cuarenta años. En su consecuencia, Geer, que era ministro de Estado hacia cinco años, deja el poder (abril). El parlamento vota nuevos derechos de entrada sobre las mercancías. — En Noruega se producen conflictos con la mayoría, del Storthing, primeramente porque reclama la presencia

de los ministros y su participación en los debates parlamentarios, acuerdo que el rey no ratifica (2 de junio) por ser contrario á la Constitución; y en segundo lugar, porque atribuye á una comisión nombrada por él sin el concurso del gobierno el exámen de la cuestión militar (agosto). Esta comisión elegida se reúne en Cristiania contra el orden del rey. El ministro de Estado por Noruega, Stang, presenta su dimision, y es sustituido por Selmer.

**Suiza.** — El 29 de febrero termina la perforación de la galería del San Gotardo para establecer la vía férrea. — Varios consejos de cantones y los consejos federales han discutido la cuestión sobre saber si debe concederse al poder federal el monopolio de la emisión de los billetes de Banco, y al fin se somete á un plebiscito en 29 de octubre; el voto popular se pronuncia en contra (248.997 contra 119.297): la Suiza francesa y la italiana han sido particularmente desfavorables. En el canton de Ginebra, el gran Consejo, merced á la alianza de los católicos, de los protestantes ortodoxos y de los librepensadores, vota una ley que establece la separación de la Iglesia y del Estado por la supresión del presupuesto de cultos, que se declaran todos libres. Los protestantes nacionales y los católicos liberales que vivían de ese presupuesto, y que no hubieran podido remediarle sin los fondos del Estado, hacen desear la ley por un voto popular (4 julio). — El conflicto que perpetuaba hacia años el título de obispo de Ginebra, atribuido á monseñor Mermillod, cesa por el nombramiento de monseñor Carandey para el obispado de Friburgo, con Lausana, donde debe residir, y Ginebra. — El tribunal federal queda reconstituido (7 diciembre). — Anderwert, que acaba de ser elegido (7 diciembre) presidente de la Confederación para 1881, se suicida el 26 de diciembre. — El censo del 1.º de diciembre de 1880 da 2.846.102 habitantes, ó sea un 7 por ciento mas que en 1870. El canton mas poblado es el de Berna, que tiene 532.000; Zurich, 317.000; Vaud, 238.000, etc. Hay 1,667.000 católicos, y 1,160.000 protestantes.

**Turquía y potencias extranjeras.** — Los montenegrinos no pueden tomar posesión de los distritos montañosos Plava y Gushinje, separados de la Albania, y que se les cedió por el tratado de Berlín (julio de 1878), á causa de la resistencia de la liga albanesa, que las tropas otomanas no combaten (enero). — Queda sin efecto un convenio que el representante de Italia obliga á los turcos á firmar en favor del príncipe de Montenegro (abril). Tampoco adelanta la cuestión de la extensión de las fronteras de Grecia. Desde el 16 de abril al 14 de junio las grandes potencias cambian sus opiniones

sobre el particular, y celebran una conferencia en Berlín desde el 14 de junio al 1.º de julio. La Puerta, á la cual ha enviado el nuevo gabinete Gladstone, en calidad de embajador extraordinario, á Goschen, busca las simpatías de Alemania, cuya política seguirá Austria en adelante contra las demás potencias, tomando todo un personal de funcionarios alemanes para el ejército, la Hacienda, Correos y Negocios extranjeros. El parecer que resulta de la conferencia consiste en dar á los griegos Janina, Metzovo y Larisa. Sabiendo Turquía que las grandes potencias están divididas, protesta contra aquella proposición (27 julio). Como los rusos están de acuerdo con Inglaterra, ofrecen enviar en sus buques tropas á Epiro y á Tesalia. Una nota de las potencias (3 agosto) intimaba á la Puerta á cumplimentar en el término de tres semanas el convenio de abril en favor de los montenegrinos, ó apoyar una demostración europea para entregarle el territorio marítimo de Dulcigno en vez de los distritos montañosos. En 19 de agosto, la Puerta contesta reservándose sus derechos de soberanía y tratando de alejar toda intervención extranjera. Riza-Bajá, á quien envía para que haga la entrega de Dulcigno, no lo consigue á causa de la resistencia armada de los albaneses, de los que Turquía es secretamente cómplice. Las potencias envían entonces á Ragusa (setiembre) una escuadra combinada, al mando del almirante Seymour, pero por sus divisiones va, sin instrucciones, para una acción vigorosa é inmediata. Por otra parte, la Puerta, cuyos nuevos ministros, Saíd y Assim-Bajá, se inclinan á la resistencia, presenta sus condiciones por las notas del 15 y 25 de setiembre, y sobre todo por la del 4 de octubre, que es común á las cuestiones del Montenegro y de Grecia. Excluye los territorios que se han de ceder á los griegos, Janina, Metzovo y Larisa. Inglaterra, Rusia é Italia amenazan enviar sus escuadras y apoderarse en Esmirna de las rentas de aduanas. La Puerta procede activamente, y sus tropas, mandadas por Dervis-Bajá, juntamente con Riza-Bajá, obligan á los albaneses, despues de un combate poco sangriento, á evacuar las alturas inmediatas á Dulcigno, donde los montenegrinos son recibidos el 27 de diciembre. — Respecto á la cuestión de la frontera griega, Francia ofrece á las potencias, pero quedará sin efecto (20 diciembre), constituir un arbitraje europeo entre Turquía y Grecia; la misma Turquía no le quiere (17 enero). Grecia, que se arma, y que trata de negociar un empréstito, recibe aviso de Francia (nota del 28 diciembre) diciendo que no recibirá auxilio si apela á la lucha. — La Puerta (3 y 23 octubre) anuncia su resolución de entenderse con los acreedores del Estado por medio de sus delegados de las di-

versas naciones, y destinar al pago de esta deuda el producto de las seis contribuciones indirectas, agregando á esto los tributos pagados por Bulgaria y la Rumelia Oriental, y algunos otros ingresos. — En Egipto se publica la ley de liquidación de la deuda (17 julio), elaborada por la comisión de los delegados de los gobiernos que representan los acreedores del Estado. La situación del Tesoro es aun muy difícil, por mas que haya una administración mas regular, por el concierto de Francia é Inglaterra. Los bienes del jefe Ismail se confiscan en provecho del Estado.

## 1881

**Alemania y Prusia.** — El Landtag prusiano se abre el 8 de enero y dura hasta el 23 de febrero, y el Reichstag, que comienza sus sesiones el 15 de febrero, las continúa hasta el 15 de junio. La mayor parte de los proyectos de ley presentados por el gobierno se desechan ó modifican en un sentido contrario á sus miras. En el Landtag, un proyecto para contribuir á la disminución del impuesto directo con los 14 millones de marcos que representan la parte de Prusia con el excedente del presupuesto del Imperio, es combatido principalmente por el antiguo ministro de Hacienda, Camphausen. Un proyecto de ley sobre la competencia administrativa pone al canciller en desacuerdo con el ministro del Interior, conde de Eulemburgo, que en su consecuencia presenta la dimisión y es aceptada el 26 de febrero (muere poco despues). — El discurso del trono al abrirse el Reichstag anuncia un proyecto de modificación de los artículos 13, 24, 69 y 72 de la Constitución, de manera que permita al gobierno no convocar el parlamento del Imperio sino cada dos años, prolongando cada legislatura hasta cuatro años en vez de tres. Cuando se discute, la votación en segunda lectura (16 mayo) mantiene la convocación anual del Consejo federal y del Reichstag, lo cual significa desear el proyecto. — El 27 de febrero, matrimonio del hijo mayor del príncipe imperial con la princesa Victoria de Schleswig-Holstein-Augustemburgo. — Con motivo del atentado del 13 de marzo, que cuesta la vida al czar, se trata en el Reichstag de restringir el derecho de asilo, procurando entenderse con los demás Estados sobre este punto; y se expulsa á varios socialistas de Berlín por aplicación de la ley del estado de sitio. La lectura en el Reichstag de los discursos de los diputados socialistas Most y Hasselmann, que excitan al asesinato (30 marzo), conduce á que se vote (5 de abril) una proposición de Windhorst, firmada por 276 diputados, y que tiene por objeto la extradición de los asesinos políticos. — El Reichstag desecha el proyecto de establecer un impuesto fijo de cuatro marcos sobre

todos los que estén exentos del servicio militar. Modifica en sus partes esenciales el proyecto del canciller, según el cual el Estado se encargaria de asegurar á los obreros de las industrias contra los accidentes á que se hallan expuestos; para esto habria una caja central imperial y una subvención del Estado. Estas dos proposiciones se desechan en tercera lectura el 15 de junio, sobre todo por los diputados del centro. El proyecto de ley que restablece las corporaciones de obreros en perjuicio de los patronos que tienen pocos trabajadores, y que quisieran mantenerse independientes, no se adopta sino con sensibles modificaciones (junio). El Reichstag (10 junio) niega el crédito pedido por el canciller para transformar en Consejo económico del Imperio el Consejo económico de Prusia, creado en noviembre de 1880, y cuya mitad es de nombramiento exclusivo del rey. Los miembros de las tres sociedades existentes, el Consejo de Comercio, el Consejo de Agrónomos y el Consejo de Agricultura, que forman parte del Reichstag, ayudan á que se desechen, de acuerdo con los secesionistas: se teme aun la ingerencia de la autoridad central. El proyecto de impuesto sobre la cerveza no es combatido como el del impuesto sobre el timbre. — Las proposiciones, las concesiones ó las resistencias quedan dominadas por la aproximación de nuevas elecciones generales del Reichstag. En Alsacia-Lorena, una ley del 12 de junio, que deberá estar en vigor el 1.º de marzo de 1882, hace obligatoria exclusivamente la lengua alemana en las deliberaciones de la Delegación provincial (Landesausschuss); el gobierno no admite ya la situación legal de las sociedades anónimas francesas, y especialmente de las de seguros. En adelante, el régimen confesional se aplicará en las escuelas normales de maestros. — Las negociaciones reanudadas para obtener la incorporación del Estado de Hamburgo en el Zollverein conducen á una transacción que no tendrá todo su efecto hasta el 1.º de enero de 1888. — En Prusia, el gobierno continúa disminuyendo su rigor en la aplicación de las leyes contra el clero católico. En marzo acepta los candidatos que los capítulos de Paderborn y de Osnabruck han elegido para llenar las funciones de administradores de las diócesis, y les dispensa del juramento; se proveen obispos vacantes en Tréveris en agosto, y en Fulda en diciembre, por una especie de acuerdo entre el emperador y el Papa. En octubre, la muerte del obispo de Breslau, Forster, uno de los prelados cuya cesación ordenó el tribunal superior especial instituido en Berlín, permitirá otra transacción: desde junio se ha cambiado el ministro de Cultos y de Instrucción pública; Gossler ha sucedido á Puttkamer, que por lo demás gana

en influencia al ser nombrado ministro del Interior y vice-presidente del Consejo (octubre). - En Berlín (18 octubre) se celebra una fiesta anti-semítica, manifestación extraordinaria numerosa y sin desorden. - Medidas de rigor contra socialistas acusados de alta traición y de participar en las sociedades secretas, bien por la acción legal de la policía, sobre todo en Leipzig y en Dresde (julio), ó ya por los juicios del tribunal supremo del Imperio residente en Leipzig (agosto-octubre). - En el gran ducado de Baden (abril) se modifica el ministerio en sentido más liberal, dando satisfacción á todas las confesiones: las elecciones en el Landtag son favorables á los nacionales liberales. - En el reino de Sajonia y en Baviera (julio) las elecciones para la segunda Cámara dan una mayoría que no es liberal. En Baviera, el rey conserva, sin embargo, á su ministro Lutz; pero la derecha hace adoptar una proposición contra las escuelas populares mixtas en cuanto al culto (noviembre). - Importante entrevista en Dantzig (9 setiembre) del emperador con el nuevo czar, poco inclinado á la política alemana. - Las elecciones para la renovación del Reichstag, que preocupan la opinión muy de antemano, fijadas para el 27 de octubre, son desfavorables sobre todo á los liberales nacionales y á los conservadores libres ó partido del Imperio; los progresistas y los separatistas son los que más ganan, y los demócratas socialistas han doblado casi su reducido número (21 en vez de 11): el centro pierde muy pocos votos. Ninguno de los grandes grupos, centro, conservadores y partido liberal, obtienen la mayoría. - El discurso del trono (16 noviembre), al abrirse el Reichstag, está en oposición con las decisiones adoptadas por aquel en su última legislatura y con el resultado de las elecciones; y el canciller, que ha refrendado aquel mensaje provocador, lo manda fijar en todas las casas municipales de Prusia. - Continúa rechazándose el crédito pedido de nuevo para constituir un Consejo económico del Imperio (1.º diciembre). - Desarrollo de la instrucción primaria en Prusia: de 5 millones y medio de niños que á causa de su edad deben frecuentar la escuela, 4,800.000 asisten á ella. - Progreso incansante de la emigración: desde 1870 á 1880 han marchado 595.000 alemanes, y de ellos 556.000 con destino á los Estados Unidos; en 1881 se han contado 231.900 emigrantes, de los que 206.000 se dirigieron también á la Unión. - Muere en Inglaterra, donde se había retirado desde 1850, Arnoldo Ruge, uno de los jefes de la revolución alemana en 1848-49 (enero); también mueren el general Cávoro Von der Thann (abril), que ha tenido el mando en la guerra de 1870; el antiguo embajador conde de Arnim (mayo), y el eminente profesor de Derecho interna-

cional Bluntschli, partidario de la gran Alemania, liberal en política y religión (octubre).

**América central.** - En Nicaragua el presidente Zavala, amenazado por la influencia creciente de los jesuitas, los expulsa (junio): se refugian en Panamá.

**América del Sur.** - Floreciente situación de la Confederación Argentina, bajo el nuevo presidente brigadier general A. Roca. Recomienda al Congreso (mayo) la venta de tierras públicas á fin de atraer á los extranjeros. Tratado con Chile para cederle un territorio en el Estrecho de Magallanes, que se declara neutral; se aprueba por los parlamentos de ambas Repúblicas (octubre). La guerra entre Chile y el Perú no da lugar á mortíferos combates hasta el 15 de enero, cerca de Lima, donde los chilenos entran sin resistencia el 19. Proceden á la demolición de los fuertes del Callao, y ocupan después el puerto de Huenaco y la ciudad fuerte de Trujillo. Dueños de casi todo el litoral, se atribuyen en gran parte la percepción de los derechos sobre los depósitos de guanos y nitratos del Perú, en perjuicio de los accionistas que tienen títulos peruanos. El presidente Pirola, que había huido al interior, trata de reorganizar algunos restos del ejército; no quiere suscribir á la cesión de la provincia de Taracapa codiciada por los chilenos desde el principio de la guerra, y renuncia de hecho al ejercicio de la autoridad. Los notables de Lima confían el gobierno provisional, en febrero, á García Calderon, á quien el Congreso de Chorillos, cerca de Lima, proclama presidente (10 julio). Chile le reconoce, esperando obtener la cesión rehusada por Pirola; pero cuando se niega, estimulado por el gobierno de los Estados Unidos, es preso en Lima (9 noviembre) por orden del contra-almirante chileno Lynch. Su sucesor en la presidencia, designado por el Congreso peruano desde fines de setiembre, el almirante Montero, que solo es nominal, ocupado y saqueado por el extranjero, que sin embargo no es bastante fuerte para hacerse definitivamente dueño del territorio conquistado.

**Inglaterra.** - La agitación en Irlanda obliga al gabinete Gladstone á emplear las medidas más energéticas, y al mismo tiempo trata de remediar los males que sufren los colonos. El proceso comenzado el 28 de diciembre en Dublin contra Parnell y otros diputados irlandeses no produce ningún efecto (enero), pues no se obtiene la unanimidad del jurado necesaria para condenar. Se adoptan precauciones militares por temor á cualquiera tentativa de los fenianos, no solamente en Irlanda, sino también en

Inglaterra. - En el Parlamento, reunido antes que de costumbre, en 6 de enero, se discute primero un proyecto de *bill* para «proteger la vida y la propiedad en Irlanda», *bill* coercitivo, según el cual habrá suspensión del *habeas corpus* respecto á los autores de los delitos perseguidos por la ley ordinaria, ó de sus cómplices, medida excepcional que deberá estar en vigor hasta el 30 de setiembre de 1882, y que tendrá efecto retroactivo remontándose al 1.º de octubre de 1880. Durante la discusión, los diputados obstruccionistas hacen varios esfuerzos; 35 de ellos son sacados de la sala de sesiones el 3 de febrero. Dawitt ha sido arrestado de nuevo; las demostraciones públicas contra el *bill*, hasta en Lóndres, quedan sin efecto; y Parnell y Dillon van á París á consultar con los más ardientes partidarios de la agitación irlandesa. El *bill* coercitivo, que se votó á fines de febrero, se aplica al punto á varios condados, y algunos jefes de la Liga son detenidos. Otro *bill* (marzo) tiene por objeto el tráfico y detención de las armas en Irlanda. Se renuevan las luchas sangrientas, y los crímenes agrarios se multiplican. - Algunos días después del atentado cometido en 13 de marzo contra el czar se descubre una tentativa del mismo género para destruir por medio de sustancias explosivas Mansion House, residencia del lord corregidor de Lóndres. La autoridad se apodera de esas sustancias explosivas en un buque procedente de Nueva Orleans. A fines de marzo es detenido en Lóndres, donde se imprime su diario socialista *El Freiheit*, Most, miembro del Reichstag alemán, que ha hecho la apología del asesinato del czar: en 29 de junio será condenado por el tribunal criminal de Lóndres á 16 meses de presidio. En 7 de abril, Gladstone desarrolla en la Cámara de los Comunes su proyecto de *bill* agrario en favor de los irlandeses: se instituirá un tribunal para determinar á demanda del arrendatario la renta sobre bases equitativas; fijar las condiciones, y proteger la libertad de la venta; se reconoce á los tenedores un derecho de copropiedad sobre el suelo, y por consiguiente de la evasión de la tierra podrá llevarse á efecto la expropiación. El proyecto reconoce el *tenant right* ó derecho de cesión de una tierra ó de un arrendamiento á un tercero, y el derecho para el tenedor de vender su arriendo. El Tesoro hará adelantos para la compra de granjas por el colono. El programa irlandés de la *Land League* es lo que el gabinete liberal de Gladstone propone para el *Land bill*. - Uno de los ministros, el duque de Argyll, viendo cláusulas destructoras de la propiedad, sale del gabinete en 8 de abril. Varios diputados irlandeses, aunque condenando la política coercitiva, reconocen las ventajas propuestas. La Cámara de los Comunes aplaza

sus sesiones hasta el 25 de abril, y la de los Lores hasta el 6 de mayo. - El 19 de abril, la muerte de Benjamin Israeli, lord Beaconsfield, de 76 años de edad, es un golpe muy grave para el partido de los conservadores que tendrán ahora por jefe en la Cámara de los Lores al marqués de Salisbury. - La discusión del *Land bill* se prosigue con resolución en ambas Cámaras (mayo-agosto) y encuentra más resistencia en la de los Lores á causa de las concesiones á los arrendatarios. Gladstone acepta algunas enmiendas que no alteran mucho los principios de la ley; y la última votación se verifica el 16 de agosto, recibiendo el *bill* la sanción real el 22. Es uno de los mayores triunfos de Gladstone. La legislatura se cierra el 27 de agosto. - Durante este tiempo, Irlanda se halla en un verdadero estado de guerra para reprimir las perturbaciones y los motines, sobre todo en Dublin, en Cork y en todo el condado de este nombre. La liga, que mantiene todas sus pretensiones, ejerce rigores por el *boycottage*, no solo contra los propietarios, sino contra los agentes de la ley y todos cuantos no se prestan á sus exigencias, incluso los arrendadores, los obreros y los mercaderes. Muchos actos de violencia y asesinatos impunes, cuyos autores se mantienen desconocidos porque nadie quiere atestiguar. Una asociación irlandesa, formada en los Estados Unidos, bajo el nombre de Consejo de la dinamita (agosto), resuelve emplear todas las materias explosivas para llevar por todas partes la destrucción. Siguen afluyendo los fondos para continuar la resistencia. - Los jefes del partido irlandés, aun después de promulgarse el *Land bill*, impulsan á la insurrección: el 15 de setiembre 1.200 delegados de la *Land League*, en Dublin, con 21 miembros del Parlamento, se pronuncian por la supresión del *Landlordism*, la abolición de la renta, y la expulsión de todos los ingleses; desafían al gobierno á continuar el sistema de represión sin tregua. El 12 de octubre, aplicando la ley, se reduce á prisión á los principales jefes, los diputados Parnell, Davitt y Dillon, Sexton, Bregnan, Egan, etc. Estos últimos redactan en 18 de octubre en las prisiones de Kilmainham y de Portland un manifiesto de insurrección. El día 20, el gobierno declara suprimida la *Land League*, pone en estado de sitio una parte de Irlanda, y emplea 30.000 hombres de tropas y 11.000 de policía organizados militarmente. Al mismo tiempo comienzan á funcionar la comisión y las subcomisiones encargadas de aplicar la ley sobre las fincas agrícolas. - La reelección de Bradlangh, invalidada por haberse negado á prestar juramento en la forma legal, al traerle de nuevo á los Comunes, da lugar en el Parlamento á escenas de intolerancia violenta (27 abril, 10 mayo, 3 agosto).

to). La cuestión del juramento político no está resuelta aun. - Un *bill* para la reorganización del ejército constituye la reserva y estimula los reenganches, aumentándose la paga y la pensión de los oficiales en activo servicio; no habrá ya castigos corporales; el ejército territorial, compuesto de voluntarios, queda reconstituido. Grandes revistas de voluntarios, pasadas por la reina por primera vez desde agosto de 1860 en Windsor (9 de julio) y en Edimburgo (23 agosto). - El informe del miembro del gabinete encargado de la educación, Mindella, da cuenta de los progresos que ha hecho el principio de la enseñanza primaria obligatoria, con auxilio de las comisiones escolares electivas (*schoolboards*). La política extranjera en Tnez, donde Francia ejerce su acción por las armas, se limita á mantener el derecho de soberanía de Turquía y la independencia diplomática de cada una de las potencias cerca del bey. - En el África austral, los ingleses, luchando contra los boers del Transvaal, y debiendo reprimir aun á los bosutos, sufren al principio varias derrotas (enero y febrero). Sir Roberto, que había triunfado en el Afghanistan, se encuentra del mando contra los boers y recibe considerables refuerzos. Sir Evelyn Wood (15 marzo) celebra un armisticio favorable para los ingleses. Se negocia largo tiempo en Pretoria antes de firmar (30 julio) un convenio de paz que no se ratifica hasta el 25 de octubre por el Volksraad de los boers: el Estado de los boers será de hecho una república con un presidente elegido y una Asamblea legislativa, pero bajo el protectorado de Inglaterra para todos los asuntos exteriores, teniendo esta potencia un residente que inspeccionará las relaciones de los boers con los indígenas, así interiores como exteriores: es un Estado menos libre que el Cabo y el Canadá. - En el Afghanistan, los ingleses se repliegan hacia sus fronteras de la India, abandonan en fin de marzo Cabul, y á últimos de abril Candahar, conservando tan solo algunos puntos de paso y dejando como soberano á Abderrahman. Pero desde el mes de mayo, en la guerra que debía sostener contra los partidarios de Eyub Khan, que se había retirado á Herat, este último marcha sobre Candahar por la cuenca del Hindem y derrota á las tropas del emir á poca distancia de aquella ciudad en Karez-i-etta, el 27 de julio, aniversario de su victoria sobre los ingleses en 1880. Uno de los jefes que le son adictos ocupa Candahar; pero sus fuerzas se desorganizan; el emir recobra á Candahar, y después de una sangrienta batalla se apodera de Herat (2 octubre). En las Indias, la provincia de Mysore, que hacía 50 años se administraba en nombre de la corona, queda bajo el gobierno de un príncipe indígena, solamente tributa-

rio. - Los viajeros ingleses, Soltan y Stevenson, que habían salido en noviembre de 1880 de Bhamo, ciudad importante de Birmania sobre el Irauadi, siguiendo las cuencas de este río y del Salonen, y los bosques de las montañas del Tibet, llegan á China (marzo). - Una compañía británica obtiene de los sultanes de Borneo y de Sollok un vasto territorio del Norte á expensas de los holandeses. - Resultados del censo de 4 de abril de 1881 para toda la Gran Bretaña: 35.246.562 habitantes; la Inglaterra propiamente dicha ha tenido un aumento de mas de 3 millones en 10 años. Irlanda ha disminuido en 25.000 habitantes; la emigración de los irlandeses, que fué de dos millones desde 1853 á 1880, ha sido en este año de 93.000, de los cuales 83.000 marcharon á los Estados Unidos. Australia y la Nueva Zelanda cuentan 2,743.000 habitantes; en Melbourne hay 280.000, y en Signey 222.000. El dominio del Canadá tiene 4,352.000. El aumento resulta de la emigración europea, desde hace quince años. En el Noroeste, la provincia de Manitoba cuenta con 70.000 habitantes, habiendo 20.000 en Unipeg. - El quincuagésimo congreso de la asociación para el adelanto de las ciencias, celebrado en York, es presidido por el sábio naturalista Sir John Lubbock, miembro del Parlamento. - Muerte de Tomás Carlyle á los 86 años (5 febrero), historiador y escritor político; de Guillermo Ellis (febrero) y de Carlos Reed (marzo), que han hecho mucho por el desarrollo de la instrucción.

**Austria-Hungría.** - Los parlamentos de ambas partes de la monarquía celebran sus sesiones desde enero hasta el 2 de junio en Buda-Pesth, y en Viena el 4 de junio. - En Hungría, por la energía del presidente del Consejo, Koloman Tisza, obtiene de la mayoría (enero) la votación de los impuestos de consumos. En Austria se discute vivamente en ambas Cámaras (febrero-abril, y hasta en diciembre), sin conseguir una modificación inmediata de la ley de 1869, la proposición del diputado Liembacher, que tiene por objeto reducir el tiempo de la obligación escolar. - Los dos Parlamentos, atendido lo que los polacos sufrieron bajo el reinado del czar Alejandro II, no quieren manifestar sentimiento cuando es asesinado el 13 de marzo. - El príncipe imperial, después de un viaje á Oriente (febrero-abril), se casa el 10 de marzo con la princesa Estefanía, hija segunda del rey de los belgas; recibe testimonios de respeto y cariño, así en Buda-Pesth como en Viena. El primer ministro, conde de Taaffe, hace votar la división de la universidad de Praga en dos; en una de ellas se enseñará en alemán, y en la otra en checo (abril-mayo). El antagonismo muy vivo entre las dos razas da lugar á perturbaciones en Praga y en Koeniggratz (ju-

lio). - En las elecciones para renovar por mitad los Consejos comunales, algunas candidaturas, llamadas independientes, perjudican un poco á las de los liberales (25 octubre). - El censo del 31 de diciembre de 1881 da 5.585.844 habitantes. - Muerte del baron de Nothomb (setiembre), á la edad de setenta y seis años: era uno de los que habían negociado la Constitución de 1830, y antiguo ministro de Bélgica en Berlín desde 1845.

**Brasil.** - Bajo el gabinete Saraiva se realiza la reforma para la elección de diputados (ley del 9 de enero); no es de dos grados, y el censo electoral se reduce: los brasileños de origen deben continuar siendo católicos para poder votar. La Cámara elegida se pronuncia contra la abolición inmediata é íntegra de la esclavitud: se obrará según la ley de 1871 (noviembre).

**Bulgaria.** - El príncipe Alejandro se separa de los jefes del partido liberal que habían gobernado hasta entonces, Zankoff, Cavareloff y Slaveikoff; y por una proclama del 9 de mayo, declarando á la nación desacreditada en el exterior y desorganizada en el interior, forma un ministerio provisional, cuya dirección confía al general ruso Ernoth, para que presida las elecciones de una asamblea nacional constituyente. El 24 de mayo renuncia á su intento de pedir á la Asamblea que se ha de elegir, poderes extraordinarios para siete años á fin de crear nuevas instituciones. En 15 de junio seña la para el 26 de junio y 3 de julio las elecciones, y para el 15 de julio la apertura de la Asamblea. Recorre las provincias para prepararse en su favor, y las elecciones se verifican con poca libertad en medio de graves desórdenes: los jefes del partido liberal son elegidos; actitud amenazadora del gobierno respecto á ellos. Los diputados disidentes se abstienen de ir á ocupar sus asientos el 15 de julio; por unanimidad se aceptan las condiciones del príncipe, y se cierra la legislatura. Nuevo ministerio sin el general Ernoth, que ha vuelto á Rusia; detención de dos de la oposición. Se instituye por decreto un Consejo de Estado, que deberá ayudar á la reorganización del país (setiembre). Es la dictadura disfrazada después de un golpe de estado.

**China.** - Habiendo muerto una de las emperatrices viudas (8 de abril), la otra continúa gobernando, porque el emperador no cuenta más que doce años. - Dificultades con el Japon respecto á las islas Liu-Kiu. - Se establece una línea telegráfica entre Shanghai y Tientsin, con proyecto de hacerla llegar hasta Pekín.

**Dinamarca.** - El gabinete Estrup está en lucha con el Folkething, que no cede de su prerrogativa en materia de hacienda, por más que la otra Cámara, el

Consejo de Hacienda, conde Szapary, hace votar la conversión de 400 millones de florines de renta de oro al 6 por ciento en renta al 4 por ciento; la unión directa de la capital con los caminos de hierro que más allá de Semling se construirán en Servia, desde Belgrado á Nisch (mayo). - Tratado de comercio de Hungría con Servia y de Austria con Alemania. - Un rescripto imperial (17 julio) regula definitivamente la incorporación de los confines croato-eslavones á los reinos de Croacia y de Esclavonia, y por lo tanto á los países de la corona de Hungría. Las elecciones del 24 junio, menos agitadas que de costumbre, renuevan el Parlamento húngaro en sentido liberal, favorable al gobierno. El discurso del trono al abrirse la legislatura (28 setiembre) anuncia un proyecto de modificación en la organización de la Cámara de Señores. - Muerte repentina (10 octubre) del ministro de Negocios extranjeros, baron Haymerlé, á quien sustituye en noviembre el conde Kalnoky, húngaro de origen y alemán por educación, que sirve desde 1854 en la diplomacia, y últimamente en San Petersburgo. - El rey y la reina de Italia, con los ministros Depretis y Manzini, visitan al emperador en Viena el 28 de octubre. - En el Parlamento siciliano se forma un partido de la izquierda reunida que representa la oposición alemana liberal contra la política del conde de Taaffe, que favorece las diversas nacionalidades. - El ejército bosniaco queda constituido sin incorporarse al de Austria (noviembre). - El incendio del teatro Ring, en Viena (8 diciembre), cuesta la vida á varios centenares de personas.